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平成29年３月16日 会長 池田義光 発行 ikeyoshi.24@gmail.com

第187号
３.１0土 報告
勉強会会場は、いつもの＜船橋市勤労市民センター＞。今回の出席者は、会場担当で事務局長の冨

澤眞也先生（芝山西小）と佐藤一巳・藤木信宏(若松小）・大野肇（県立行徳高校）の各先生と会長

の池田(長野県安曇野市在住)の合計５名。残念ながら目標の１０名には遠く達することができませ
んでした。
その後の懇親会は、近くのフェイスビルで４名が参加でした。

ｂｙ 池田義光
歴史的事実や考察は確定したものではない。かつて私たちが知っていた歴史的出来事や考察も新

しい史料や遺物などの発見や研究の進展によって代わり、教科書が書き換えられるということも多
々ある。
今回はそのうち、教科書が書き換えられたものをいくつか紹介する。

2018．３．10社会科セミナー

『歴史は変わる（変わる教科書）』 ２
ｂｙ 池田義光

歴史的事実や考察は確定したものに思われがちだが、実は確定したものではない。かつて私たち
が知っていた歴史的出来事や考察も新しい史料や遺物などの発見や研究の進展によって変わり、そ
の結果、教科書が書き換えられるということも多々あるのである。
今回は前回に続き、そのうち、教科書が書き換えられたものをいくつか紹介する。

＜前回＞［1］～［7］
[１] エッセイ(池さんの歴史ﾅﾙﾎﾄﾞ）を書き始めました その１｛歴史は変わる」

１ 「縄文時代」のイメージは変わった！
２ 「大和朝廷」とは言わない！
３ 「聖徳太子」もこんなに変わった！

[２]日本史の始まり：日本列島にはいつから人が住んだのか？
教育出版『中学社会 歴史』 「日本列島には４～３万年前」
山川出版『詳説 日本史Ｂ』 「約 4～ 3万年前から」

[３］ 縄文時代の始まりはいつか？
教育出版『中学社会 歴史』 「１万数千年前から、」
山川出版『詳説 日本史Ｂ』 「１万 3000 年前から、～」

[４］縄文人の生活は？
[現在の説] 縄文時代の日本人は、狩猟・採集が主体だったが、農耕も行われていた。食料の貯蔵も
行われ、 定住生活をして集落を作っていた。食料は豊富で、季節ごとに山海の恵みを楽しむ生活
を送って いた。縄文人の寿命も従来考えられていたよりも長生きだった。

[５］ 稲作はいつ始まったのか？
[現在の説] (1)陸稲の栽培は、縄文時代後期中頃」
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(2)水田耕作による稲作は、縄文時代の終わり(晩期)には稲作は日本に伝わっていた。

[６］ 弥生時代の始まりはいつか？
教育出版『中学社会 歴史』 「紀元前４世紀になると、」
山川出版『詳説 日本史Ｂ』 「紀元前４世紀頃から紀元後３世紀の中頃までの時期を弥生時代」

[７］ 縄文人と弥生人の関係は？
[現在の説] 中国大陸から弥生文化を担ったそう多くない人々(弥生人）が小集団ごとに日本列島に渡
来し、地域によって先住民族の縄文人と次の３種類の関わりを持った ①北海道と沖縄の縄文人
は渡来の弥生人とほとんど関わりを持たなかったので縄文的文化を持続した ②縄文人と弥生人が
混血して新しい弥生文化を生んだ ③縄文人は弥生人と併存して新しい弥生文化を受け入れた

＜今回＞［８］～［14］
[８］ 古墳時代はいつからいつまでか？
[従来の説] 紀元後４世紀から７世紀
[現在の説] 紀元後３世紀の後半から

なお、「古墳時代」をかつては政治史のうえで「大和時代」と呼んでいたが、今はそ
の呼び方をしないようである。

教育出版『中学社会 歴史』 「３世紀の後半になると、近畿から瀬戸内海沿岸を中心とする地域に、
古墳がつくられるようになりました。～。古墳が盛んにつくられた６世紀ごろまでの時代を、古墳
時代といいます」

山川出版『詳説 日本史Ｂ』 「弥生時代の後期には、すでに大きな墳丘をもつ墓が各地に営まれてい
たが、３世紀中頃から後半 になると、より大きな前方後円墳をはじめとする古墳が西日本を中心
に出現した。」「古墳が営まれた３世紀中ごろから７世紀を古墳時代と呼び、これを古墳がもっと
も大型化する中期を中心に、前期(３世紀中頃～４世紀後半）、中期(４世紀後半～５世紀末）、後
期(６世紀～７世紀）に区分している。古墳時代後期のうち、前方後円墳がつくられなくなる７世
紀を終末期と呼ぶこともある。古墳時代の終末期は、政治史のうえでは飛鳥時代にあたる」

[９］ 箸墓古墳はいつのものか？ 卑弥呼との関係は？
[従来の説] ４世紀に築造されたので、卑弥呼の没年とされる２４７，２４８年とは差がある（つま

り卑弥呼の墓ではない）。

[現在の説] 遅くとも３世紀後半の築造で、国立歴博は２４０年～２６０年とする （卑弥呼の墓かも
しれない）

教育出版『中学社会 歴史』 「卑弥呼の墓ではないかといわれている、箸墓古墳」
山川出版『詳説 日本史Ｂ』 「古墳時代前期の前半を出現期という。この時期の古墳の中で最大の規
模をもつものは奈良県の箸墓古墳である」 「奈良県の纏向遺跡では 2009(平成 21)年に３世紀前
半頃の整然と配置された大型建物跡が発見され、邪馬台国との関係で注目されている。」

[10］ 「任那日本府」については？
[従来の説] 紀元４世紀には、中国東北部から起こった高句麗は朝鮮半島北部まで領土を拡大し、そ

の南部に百済と新羅があり、その南端の任那には「任那日本府」という統治機関があっ
て、百済や新羅を支配していた。（これが昭和期、特に戦前の軍国主義時代の説）

[現在の説] 朝鮮半島南端にあった小国家の総称を「加耶(加羅）」という。「任那」はその中の一国。
そこに「任那日本府」というヤマト政権の統治機関があって百済や新羅を支配していた
というのは否定されている。

教育出版『中学社会 歴史』 「任那」及び「任那日本府」については記述なし。

山川出版『詳説 日本史Ｂ』 「（朝鮮半島南部の）馬韓諸国では百済が、辰韓諸国では新羅が台頭し他
しんかん

のに対し、弁韓と呼ばれた朝鮮半島南部の地域では４～６世紀になっても小国連合的な状態が続い
た。それらの諸国を加耶(加羅)と呼ぶ。「日本書紀」では加耶を「任那」と呼んでいる。」

[11］推古天皇については？
[従来の説] 推古天皇の実態は蘇我氏に操られた傀儡天皇であった。
[現在の説] 推古天皇は傀儡ではなく、推古朝は、天皇推古と摂政厩戸王と大臣蘇我馬子との三者 に
より政治が行われた。

教育出版『中学社会 歴史』 「中国に隋が出現した６世紀の末、蘇我馬子は、姪の推古天皇を女帝と
して即位させました。そして、天皇の甥にあたる聖徳太子(厩戸皇子）が摂政として天皇の政治を
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助け、蘇我馬子らとともに、中国や朝鮮の国々にならった新しい政治を始めました。」

山川出版『詳説 日本史Ｂ』 「国内では、大臣蘇我馬子が 587 年に大連の物部守屋を滅ぼし、592 年
には崇峻天皇を暗殺して政治権力を握った。そして、敏達天皇の后であった推古天皇が新たに即位
し、国際的緊張のもとで蘇我馬子や推古天皇の甥の厩戸王(聖徳太子）らが協力して国家組織の形
成を進めた。」

山川出版参考書『詳説 日本史研究』 「推古朝は、大王推古と厩戸王と大臣蘇我馬子との三者に よ
る共同統治により権力の集中が図られ、～」

[12］ 大化の改新については？
[従来の説] ①名称：645 年の暗殺事件を「大化の改新」とするものもあった ②暗殺事件の首謀者：
中大兄皇子 ③改新の詔：これにより改新の方針を示した

[現在の説] ① 645 年の暗殺事件が乙巳の変。この後の諸改革を「大化の改新」という
②首謀者は、中大兄皇子説の他、軽皇子(後の孝徳天皇）との説が有る
③「改新の詔」は疑問が出されている。後世に『日本書紀』の編者によって粉飾されたものとの説
あり（郡評論争など)

教育出版『中学社会 歴史』 ①「蘇我氏を倒し、～政治の改革を始めました。この改革を大化の改新
といいます。」 ②「中大兄皇子や中臣鎌足らは、蘇我氏を倒し～」 ③「朝廷は、それまで皇族や
豪族が支配していた土地と人民を、国家が直接支配し(公地公民)、税の制度を整えることなどを
めざしました。」

山川出版『詳説 日本史Ｂ』 ①「中大兄皇子は蘇我倉山田石川麻呂や中臣鎌足の協力を得て、王族中
心の中央集権をめざし、645(大化元)年に蘇我蝦夷・入鹿を滅ぼした(乙巳の変) 。～。こうした孝
徳天皇時代の諸改革は、大化改新といわれる。」②「中大兄皇子は蘇我倉山田石川麻呂や中臣鎌足
の協力を得て、～、645(大化元)年に蘇我蝦夷・入鹿を滅ぼした(乙巳の変) 。」③注釈：「日本書紀」
が伝える詔の文章にはのちの大宝令などによる潤色が多く見られ、この段階で具体的にどのような
改革がめざされたかについては慎重な検討が求められる」

[13］ 日本最古の貨幣は？
[従来の説] 「和同開珎」が日本最古の貨幣である。読み方もわどうかいほう
[現在の説] 1991 年(平成３年）に奈良県の飛鳥池の底から７世紀後半から８世紀後半の工房跡が発
見され、その後の発掘調査で 300 点近い「富本銭」が出土した。中には天武天皇の時代のものが
あり、現在、「富本銭」が日本最古の貨幣とされている。

[現在の新説] 「富本銭」より古く、天智天皇の時代に「無文銀銭」が鋳造されたとするが、これ
が貨幣か？は疑問もある。

教育出版『中学社会 歴史』 富本銭（天武天皇のころにつくられた、日本で最初の貨幣ですが、どの
くらい使われたかは不明です。） 和同開珎（わどうかいちん・わどうかいほう）

山川出版『詳説 日本史Ｂ』 「708 年(和銅元年）、武蔵国から銅が献上されると、政府は年号を和銅
と改め、７世紀の天武天皇時代の富本銭に続けて、唐にならい和同開珎(わどうかいちん(かいほう））
を鋳造した。銭貨は都の造営に雇われた人々への支給など宮都造営費用の支払いに利用され、政府
はさらにその流通をめざして蓄銭叙位令を発したものの、京・畿内を中心とした地域の外では、稲
や布などの物品による交易が広く行われていた。」

[14］ 奈良時代の道鏡の台頭については？
[従来の説] ①孝謙上皇の看病禅師となった道鏡は、上皇を籠絡し、異例の昇進を重ね、つには皇位
を狙うようになった。②そのため宇佐八幡の偽の神託を仕組んだ。

[現在の説] ①孝謙上皇が道鏡と親密になったのは、心の病に悩んでいた上皇が看病禅師としての道
鏡を信頼したから。②宇佐八幡の神託は道鏡が仕組んだものではない。

教育出版『中学社会 歴史』 「8 世紀の後半、平城京では貴族や僧の権力争いが起こり、地方では国
史や郡司が不正を行うなど、政治が乱れました。」

山川出版『詳説 日本史Ｂ』 「恵美押勝は後ろ盾であった光明皇太后が死去すると孤立を深め、孝謙
天皇太上天皇が自分の看病に当たった僧道鏡を寵愛して淳仁天皇と対立すると、危機感を募らせて
764 年に挙兵したが、台上天皇側に先制され滅ぼされた(恵美押勝の乱）。」「769 年には、称徳天皇
が宇佐神宮の神託によって道鏡に皇位を譲ろうとする事件がおこったが、この動きは和気清麻呂ら
の行動で挫折した。（九州の宇佐八幡神が道鏡の即位をうながすお告げをしたが、その神意を聞く使いとなった
和気清麻呂は、逆の神意報告をして道鏡の即位を挫折させた。清麻呂の行動の背景には、彼を支えた藤原百川ら道

鏡に反対する貴族たちが存在したとみられる。）」
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池田義光

池田は現在、安曇野で３つの歴史勉強会（「古代安曇氏族の系譜を探る会」「中世信州山城の歴
史サロン」「近代清沢洌研究会」）に加入している他に、「古文書講座」や「安曇野検定講座」を受
講している。そのほかに日本史に関するネットやＴＶ番組を見たり本を読んだりすることも多い。
すると日本史に関して何かと学ぶことになる。ここではセミナー会員の皆様のために、それらから
得られた豆知識の一端を紹介していきたい。

2018．３．10(土) 船橋市社会科セミナー

『日本史豆知識』 ５
ｂｙ 池田義光

長野県安曇野市在住の池田は現在、安曇野で３つの歴史勉強会（「古代安曇氏族の興亡の勉強会」
「中世信州山城の勉強会」「近代自由主義者の清沢洌の勉強会」）に加入している他に、「安曇野の
百姓一揆の古文書講座」や「安曇野検定講座」を受講している。他にも日本史に関するネットやＴ
Ｖ番組を見たり本を読んだりすることも多い。すると日本史に関して何かと学ぶことになる。ここ
ではセミナー会員の皆様のために、それらから得られた豆知識の一端を紹介していきたい。

[1］ｴｯｾｲ：池さんの歴史ナルホド（３) 「歴 史 の 謎 」か ら
歴史には、まだ分かっていないことがたくさんある。それらは「歴史の謎」と呼ばれ、いつの日か

謎解きの時が待たれている。それがまた面白い。

1 邪馬台国はどこにあったのか？
その中でも有名な謎をいくつか挙げると、一つは、「邪馬台国論争」と呼ばれるもの。邪馬台国が

どこにあったのかについては、いわゆる『魏志倭人伝』の記述の読み取り方から、北九州説と近畿説
を中心に、出雲説・吉備説・阿波説など多数の説が挙げられている。多数の説があるのは、『魏志倭
人伝』の記述どおりだと邪馬台国の場所がありえないところになるので、これは『魏志倭人伝』の記
述が不正確なのだろうと考え、移動の距離や方角のどちらかを少し読み替えて、邪馬台国の場所を導
き出し、その上で『魏志倭人伝』の記述にある邪馬台国の様子から、卑弥呼が魏からもらった青銅の
鏡や卑弥呼の墓や卑弥呼の宮殿や楼閣などが近くに見つかったことなどを自説の正しさの根拠として
いる。
これらの説に対して私が最近注目したのは『誤読だらけの邪馬台国』。著者は台湾人の張明澄さん

で、従来のほとんどの説は『魏志倭人伝』の記述を三国時代の中国語で理解しないから謎になる、『魏
志倭人伝』が書かれた三国時代の中国語で理解すれば、邪馬台国の場所は自ずからわかると言うもの。
特に重要なのは「至」と「到」の違いをきちんと理解することだという。つまり「到」は「〇〇へい
たる」の意味で、到着地で最終目的地であり、新たな出発点にならない。「至」は「〇〇まで」の意
味で、通過点であり、新たな出発点になるのだそうだ。そんな簡単なことで邪馬台国の場所がわかる
のだそうだ。これにはびっくり。その読み方で読み解くと、邪馬台国は鹿児島県北西部の「阿久根市」
になるのだそうだ。

２ 本能寺の変はなぜ起こったのか？
「本能寺の変」の原因も諸説があっておもしろい。明智光秀の＜単独説＞に、かつて有力だった①

「光秀の怨恨説(信長が光秀にひどいことばかりしたので恨みをはらされた）」と②「光秀の野望説(当時は下克
上は当たり前）」がある。他に光秀に影響を与えたなんらかの別の関与があったとする＜黒幕説＞に③
「朝廷関与説（信長の朝廷や公家に対する接し方に反感がもたれていたので）」④「羽柴秀吉・黒田官兵衛関
与説（どちらかがあらかじめ信長の死を予想できていなければ中国からの大返しがあんなにうまくい
くはずがない）」⑤「足利義昭関与説（義昭は自分の復帰を盛んにはたらきかけているが、かつての家臣の光秀
に呼びかけないはずがない）」⑥「徳川家康関与説（信長には長男と妻を殺さざるを得なかった恨みがあり、信長
が死んで家康は旧織田領甲斐・信濃に侵攻している）」⑦「四国説（四国の長宗我部氏との交渉を任された光秀が
折角長宗我部を懐柔したのに、信長が四国攻めを命じたために光秀のメンツがつぶされた）」などがある。どれも
それぞれにありそうなのでおもしろい。
この「本能寺の変」の原因に関して、昨年 2017 年９月に、明智光秀が書いた手紙というのが見つ

かって新聞報道などで注目をあびた。これは光秀が本能寺の変の直後に、近畿地方の一侍大将である
土橋重治宛に書いた手紙だそうで、手紙の主旨は、「明智光秀が織田信長を倒して足利義昭を迎える
つちはし

用意があるので足利義昭に伝えてほしい」というもの。これは信長を倒して、光秀のかつての主人で
あった足利義昭の将軍復活を実現するねらいという⑤「足利義昭関与説」を裏付けるものになるとい
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う。

[２］TV＜英雄たちの選択＞観応の擾乱とは何か？
１ 「観応の擾乱」とは
観応年間の 1350年～ 52年に起きた、足利尊氏派と足利直義派による内紛及びそれと連動した全国
的争乱

２ 「観応の擾乱」の背景
(1)この時期は南北朝の動乱期

南北朝の動乱は 1336 年に始まり 1392 年まで続いた。そのため観応の擾乱が南北朝の動乱と結
びついた。

(2)この時期は武士の相続関係と結びつきの過渡期
鎌倉時代の血縁重視・惣領制・分割相続の方式から地縁強化・惣領制解体・単独相続の方式に

移り変わり、争いが激しくなった。それにつれて武士どうしの争いは激しく、彼らは互いに争う
相手と異なる立場に立って争った。

(3)足利幕府創立期は足利尊氏・直義兄弟の２頭政治であり、政権確立への過渡期
①将軍足利尊氏は武士に対する主従関係(軍事権と恩賞権）を担当し、一方足利直義は裁判などの
政務を担当したため、武士・公家寺社やその所領などの扱い、幕府政治のありかたなどに対し、
方針の違いから両者がぶつかりがちだった
②足利尊氏を執事の高師直が補佐したが、秩序と伝統を重んじ公家や武士の保守派から支持され
る足利直義に対し、秩序を破壊し新興の武士勢力の支持を受けるバサラ的な高師直との対立は
深刻化した。

３ 「観応の擾乱」の経過
(1)1349年に、足利直義は足利尊氏に迫り高師直の執事職を罷免させた。
(2)同年、高師直はクーデターを起こし、足利尊氏邸に逃げ込んだ足利直義を屈服させ、直義の政務
関係の地位を尊氏の嫡男足利義詮に譲らさせ、自分は執事に返り咲いた。

(3)同年、直義の養子足利直冬が九州で挙兵すると、1350(観応 1）年、直義はこれに呼応して京都を
抜け出し、南朝と結んで、尊氏・師直に対し挙兵した。直義派有利なままに、翌年、高師直の出
家を条件に講和が成立した。その後、師直は直義派の上杉能憲に殺された。

のりよし

(4)1351(観応 2）年 11 月、直義は鎌倉に入り、直冬が九州で勢力を拡大したことで、尊氏・直義の
対立は激化し、12 月、直義討伐のために尊氏が出陣し、直義を降伏させた。直義が翌年 1352(観
応 2）年 2月に急逝した。

(5)これで観応の擾乱は一応終結したかに見えたが、その後も、尊氏派(幕府）・旧直義派・南朝勢力
の三者が、その後 10年余りも抗争と離合集散を繰り返した。

[３］鳥羽・伏見の戦いで、なぜ旧幕府軍は敗北したのか？
１ 鳥羽・伏見の戦い

徳川慶喜に対する辞官納地（内大臣の辞職と領地の返納)の処置に激怒した旧幕府軍 15000人が、
1868 年 1 月に大坂から京都に進軍し、京都南部の鳥羽・伏見で薩長など新政府軍 5000 人と衝
突し、敗北した戦い。これを機に慶喜追討令が発せられ、新政府に東征軍が形成された。結局、
戊辰戦争の発端となった。

２ 旧幕府軍の敗因は？
(1)従来言われてきたのは、幕府軍の装備が薩長の新政府軍に比べて時代遅れで劣っていたという説
だが、これは当たらない。親幕府勢力の会津藩・桑名藩・新撰組などは刀や槍及び旧式銃の装備
だったが、旧幕府軍歩兵部隊はフランス式調練を受け、装備も薩長並みまたはそれ以上の火器を
持っていた。

(2)それよりも旧幕府軍が 1万 5000人の兵を有しながら、それを鳥羽伏見に集中ししかも縦縦隊にぎ
ゅうぎゅう詰めで進撃させたために、大軍の利を生かせなかったことなど、軍事作戦を立案・指
示する幹部に有能な人材が不足したことが大きい。

(3)さらに、旧幕府軍は大軍であったために、簡単に京都に入れると油断したきらいがある。
(4)岩倉具視が薩長に作らせた「錦の御旗」の登場も大きかった。これで新政府軍は「官軍」、旧幕
府軍は「賊軍」というイメージが作られ、「錦の御旗」の登場した 1月 5日に戦況は一気に新政府
軍有利に転じた。

(5)この時の徳川慶喜の責任を問う声も大きい。慶喜は 1月 3日の戦いの開始日に感冒で(仮病？）で
大阪城に引っ込んでおり、翌日から両軍は一進一退を続けたにもかかわらず、1 月 5 日に「錦の
御旗」が登場すると、慶喜は多くの兵を置き去りにしてわずかな取り巻きとともに大阪城を脱出
して江戸に逃げ帰ってしまった。
しかし、慶喜はこの時恭順して京都から大坂に退出したのであって、まわりに総大将として担ぎ
出されただけで最初から新政府軍と戦う意志はなかったとも言われる。
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[４］TV＜英雄たちの選択＞勝海舟はなぜ無血開城を選んだか？
１ 東征軍が江戸に向かう

慶応４（1868)年１月７日に、徳川慶喜追討令が出され、そのための東征軍が江戸に向かった。
途中戦いらしい戦いもなく、東征軍は順調に江戸に近づきつつあった。

２ 勝海舟の選択
(1)徹底抗戦
①江戸城内には徹底抗戦を叫ぶ者が多かった。
②旧幕府軍は十分に戦える

旧幕府海軍は勝が鍛えた。しかも旧幕府がオランダに建造させた最新で日本最強の軍艦「開
陽丸」を持っていた。これには砲弾を 4km飛ばせるドイツ製大砲クルップ砲を搭載していた。
（これを駿河湾に送って海上から東海道を進む東征軍を砲撃できる）。陸軍はフランス式の
調練と最新装備の軍。

③しかし官軍を一時的に撃退しても、薩摩はイギリスの協力で巻き返してくるだろう。そうすれ
ば内戦の本格化・長期化になり、欧米諸国が介入してきて、日本はインド・中国のような植民
地化の危機を迎えるかもしれない。実際 1840～ 42年のアヘン戦争などでの欧米列強の怖さや、
1851 ～ 64 年の太平天国の乱とその最中の 1856 ～ 1860 年のアロー戦争のことを知っているの
で、内戦の本格化・長期化は避けたい

(2)交渉による講和
①慶喜は恭順の方針を示し、2月 12日から上野寛永寺に謹慎した
②天璋院(篤姫）と静寛院宮(和宮）から慶喜の助命・徳川家存続の嘆願が出されていた
③ 4年前に大坂で勝は西郷に新しい国家構想を話し、西郷は勝に心服していた。
④３月 13日、イギリス公使パークスは西郷に「徳川が恭順を示している以上、慶喜への厳罰は国
際法上ありえない」という意見を届けた（パークスは、万一に備え勝が用意した江戸の焦土作
戦は横浜での貿易に損失を与えると危惧した）

３ 勝・西郷会談
(1)3月 14日の会談

東征軍の江戸城総攻撃予定日３月 15 日の前日、３月 14 日、江戸薩摩屋敷で、東征軍代表西郷
隆盛と旧幕府代表勝海舟が会談

(2)勝の使命
①慶喜の命と徳川家の存続を守る
②江戸を戦火から守る
③内戦による外国の介入と植民地化から守る

(3)勝は和戦両様の構えで臨んだ結果、3つの使命を守ることができた。

[５］『マッカーサー回想記』から
新春に、安曇野の「清沢洌研究会」会長から次のような賀状が届いた。
『マッカーサー回想記』にマッカーサーと総理大臣幣原喜重郎との会談について、次のような記述
がありました。「昭和 21 年 1 月 24 日正午に幣原男爵が私の事務所を訪れ、私にペニシリンの礼を
述べたが、その後私は男爵がなんとなく当惑顔で何かをためらっているのに気がついた。私は男爵
に何を気にしているのかと尋ね、それが苦情であれ、提議であれ、自分の意見を述べるのに少しも
遠慮する必要はないと言ってやった。首相はそこで新憲法を書き上げる際に、いわゆる戦争放棄条
項を含め、その条項で同時に日本は軍事機構は一切持たないことを決めたいと提案した。」そして
マッカーサーは「私は、戦争を国際間の紛争解決には時代遅れの手段として廃止することは、私の
情熱を傾ける夢だったと語った。」後略

［６］邪馬台国と邪馬台国連合
1 「邪馬台国連合」
『魏志倭人伝』によれば、卑弥呼は邪馬台国の女王で、邪馬台国を中心に伊都国・奴国・末魯国な
どの約３０の小国の連合が形成され（これを『山川 高校日本史 B』では「邪馬台国連合」と呼ぶ）、
卑弥呼をその王とすると、倭国の争乱がおさまったという。
「邪馬台国」は「邪馬台国連合」の都となった。
卑弥呼は 239年に魏の皇帝に使いを送り、「親魏倭王」の称号と金印、多数の銅鏡などを送られた。
この当時、倭の地域には、「邪馬台国連合」に入らない国に「狗奴国(熊襲・隼人連合？）」などが
あった。

２ 「女王国」の区別
『魏志倭人伝』には何度も「女王国」と出てくるが、それが「邪馬台国」を指す場合と「邪馬台国
連合」を指す場合の両方があるので留意する必要がある。
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池田義光

今回も会員の皆さんが知っておくべきニュース、知って得するニュースをとりあげて、その解説
を行いました。「知っ得ニュース」も毎回1本ずつ報告してきて今回で５5回目になりました。

[１] 高校学習指導要領改訂について
１ 平成30年2月14日に高校の学習指導要領の改訂案が公表された

２ 高校改訂案の主なポイント
(1)従来より高校学習指導要領の分量が 1.6倍に

従来は小・中に比べて高校の指導要領は薄かった。文科省は今回高校教育への関わりを強めた。
(2)18歳選挙権に対応して、主権者教育を強化

その目玉が公民科に「現代社会」を改め新科目「公共」の誕生
(3)小学校から大学まで、「主体的・対話的で深い学び」を求めて授業改善を図る。

従来の高校の暗記中心で受け身の学習から「主体的・対話的で深い学び」(アクティブラーニン
グ）に転換する

(4)基礎的な知識を習得し、それを活用して課題を解決するのに必要な思考力・判断力・表現力を育
成する

(5)指導要領の改訂と同時に大学入試改革を進め、高校の授業改善と連動させる
①大学入試センター試験を廃止し、2020 年度から「大学入学共通テスト」を始める。「共通テス
ト」は新学習指導要領で学んだ高校生が受験する 2024年度に見直す。
②国語や数学に記述式問題を導入し、社会・理科への導入も検討することで、問題解決力、思考
力・判断力・表現力の評価をめざす。

(6)「生きる力」を育成すること、卒業までに 74単位以上を修得することは、従来と変わらない。

３ 高校社会科の主な改訂ポイント
(1)必修科目

「地理総合」(2 単位)「歴史総合」(2 単位)「公共」（2 単位)を新設し、先修の必修科目とする
(2)選択科目
「地理探究」(3単位)「日本史探究」(3単位)「世界史探究」(3単位)を新設し、「倫理」(2単位)
「政治･経済」(2単位)とともに選択科目とする。

(3)先修科目
「地理総合」を修得後に「地理探究」を、「歴史総合」修得後に「日本史探究」または「世界史
探究」を、「公共」修得後に「倫理」または「政治･経済」を選択履修できる。

(4)地歴科・公民科の必修 3科目の狙い
①地理総合＝地理的環境と人間の営みの関わりに着目し、現代の地理的諸課題を考察する
②歴史総合＝世界と日本について、現代的な諸課題の形成に関わる 18世紀以降の近現代史を考察

する。
③公共＝主体としての自立、他者との協働でよりよい社会を形成することを考察する。

従来の「現代社会」を大幅に改訂。18 歳主権者育成の目玉科目。社会参画できる主体者
の育成。
道徳の中核の時間の役割も担う

(5)領土問題に関する記述を増加
尖閣諸島には領土問題が存在しないことを扱うことを本文で明記。

(6)多面的・多角的に考察できる能力を一層重視

４ 今後の学習指導要領改訂に関するスケジュール
(1)中教審答申
中教審：平成 28年 12月 21日最終答申→平成 29年 3月 31日幼・小・中指導要領改訂

平成 29年度中に高校指導要領改訂
(2)小・中・高校の改訂
小学校：平成 30(2018)～ 31(2019）年度は移行期間→平成 32(2020)年度から完全実施
中学校：平成 30(2018)～ 32(2020）年度は移行期間→平成 33(2021)年度から完全実施
高 校：平成 31(2019)～ 33(2021）年度は移行期間→平成 34(2022)年度から年次進行で実施
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[２]＜NHK高校講座地理＞などから、「ここに注目 インド」
１ インドの多様性
(1)日本の９倍の面積で、熱帯から寒帯まであらゆる気候がある

北インド…冬は乾燥し涼しいので小麦栽培が生産量世界 2位（カレーにナンの地域）
南インド…気温高く夏のモンスーンにより降水量多いので米の生産量世界２位(カレーに米）

(2)29の州ごとに言葉が違う（インドのお札には多言語が印刷）
ヒンディー語は国民の４割しか分からず、英語が共通語

(3)様々な宗教と文化
ヒンズー教、イスラム教、仏教など

２ インド社会にはヒンズー教とカースト制度の影響が大きい
(1)最も多いのはヒンズー教徒
(2)インドの憲法ではカースト制度による差別を禁止しているが、今も根強く残っている

職業はカーストにより決まっている。結婚にもカーストの影響が大きく、同じカースト内で結
婚し、恋愛は少なく見合いがほとんど。4 つの身分の下のダリットはコップで水を飲んではな
らない。など

3 人口13憶人中５億人がトイレのない家に暮らす！
①家にトイレのない人は、家の周りの茂みや遠くの川や道端で用をたす。そのため、衛生状態が
極めて悪く、野外での排泄が原因とされる感染症で５歳以下の子供が年間 12万人死亡。

②ヒンドゥー教の教えでは「浄と不浄」という観念が強く意識される。カースト制の上層は「浄」
の人々で下層は「不浄」の人々と意識される。神聖な牛の糞は「浄」で宗教儀式や日常の燃料
として重宝されるが、人間の糞尿や汗は「不浄」とされ、「トイレは家にあってはならない」
とする教えがある。
③トイレ掃除は不可触民の仕事とされ、最下層カーストの人々は素手で排泄物を処理する過酷な
仕事をしてきた。政府は 1993年に排泄物処理をする人の雇用を法律で禁じたが、排出物清掃で
報酬を得ていた人々の権利意識から根強い反発があり、現在でもなくならない。
こうした最下層の人々が別の仕事ができるように、職業訓練学校も作られている。

④モディ首相は「きれいなインド」キャンペーンにより、2019 年までに野外排泄をなくすことを
めざしている。また 1 億 2 千万世帯へのトイレ新設を目指し、貧困世帯へ 2 万円の補助をして
いる。中には野外で用を足している人の写真を撮ると 160円の褒美がでる州もある。

⑤日本のリクシルは 10月から一部の州で 2ドルのインド向け簡易トイレの販売を始めた。
⑥ところが農村部ではトイレを作っても使わない人が続出。それは上下水道の未発達のため。

４ インドはＩＴ産業先進国
(1)インドの IT産業が急成長し、インド人の IT従事者は世界に進出
①インドの経済成長 5％超は IT産業が牽引
②インドの ITサービスは世界に進出。インドは IT人材の宝庫

特にアメリカへ 51.6％、イギリスへ 21.4％、カナダへ 4.4％など英語圏が多い。
③インドのシリコンバレーと呼ばれる南部のバンガロールには世界の IT大企業が軒を並べる。

しかもそこで働くのはほとんどがインド人。どの企業もインド人なしには成り立たない
(2)インドはなぜ IT大国になったのか
①インド政府が若年人口が多いインドの成長のために、IT 産業に着目し、数学教育と IT 教育に
力を入れた。数学教育はコストが安いことも幸い

②共通語の英語が、コンピュター理解と世界進出に役立った
③ IT従事の仕事は、カーストで定められた職業に入らない新しい仕事で、誰でも付ける。

５ インドの自動車市場
(1)インドで２年に１回行われるインド最大の自動車ショー「オートエキスポ」で、スズキや現代自
動車など世界各社はインド市場に今後投入する予定の車として、EV(電気自動車）を続々と公開
した。

(2)インド政府は 2030年までにすべての自動車を EVにするという目標を掲げている。

６ インドの首都で大気汚染が深刻化（「殺人大気」と呼ばれる）
(1)デリーの PM2.5の年平均汚染濃度は、北京の 1.4倍。
(2)特に冬は風が少なく野焼きの煙や車の排気ガスが滞留する。「呼吸器への影響は 1 日 50 本のたば
こを吸うのと同じ」と指摘する専門家もいる。そのため、デリーでは今年 2 月に入って、学校の
休校が相次ぎ、空港の滑走路も一時閉鎖されている。
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[3] 働き方改革関連法案
1 安倍内閣は今国会に｢働き方改革関連法案｣として８法案を一括して提出した
○裁量労働制の対象を拡大する ○高度プロフェッショナル制度を新設する ○残業時間の罰則付
き上限規制を行う ○中小企業残業代の引き上げを行う ○勤務時間インターバル制度を促進する
○「同一労働同一賃金」の考えで非正社員の待遇改善を図る ○その他

２「裁量労働制の対象を拡大する」法案は削除され、再提出することに
(1)「裁量労働制」というが、実際は労働者に裁量の自由はなく、労働時間延長により過労死の心配

が増すのではないか？と野党・労働界が批判
(2)首相が厚労省データを元に、一般労働者より裁量労働制の労働者の方が労働時間が短い例もある

と国会で発言したが、その根拠としてデータ自体が間違っていたことがわかり、発言撤回をした。
(3)その間違ったデータは今までも国会や審議会で「裁量労働制」の良さを示す根拠として何度も使

われてきた。
(4)さらに法案提出の元となった「厚生省の労働政策審議会」のデータに数多くの誤りがあったこと

が判明し、これまでの審議自体の妥当性に疑問がついた。
(5)政府は「裁量労働制の対象を拡大する」法案は削除し、再度調査し直して再提出することに
(6)野村不動産で裁量労働制適用対象外の労働者に違法適用して、50 代の男性社員が過労自殺してい

たことが判明した。しかも政府はこれを裁量労働制違反に厳しく指導している例として説明。

３ 高度プロフェッショナル制度はどうするか？
(1)アナリスト・コンサルタント・為替ディーラー・研究開発業務従事者など高度な専門知識を持つ
職業に従事する年収 1075万円以上の働き手に、労働時間規制を外す制度

(2)「裁量労働制」との違い
①「裁量労働制」はすでに、システムエンジニア・研究開発業務・企画立案業務・調査業務などで
一部実施されているが、「高度プロフェッショナル制度」は新設

②「裁量労働制」は前もって労使で決めた残業代を含めた給与で、深夜手当や休日手当は支払う義
務があるが、「高度プロフェッショナル制度」には一切支払いの義務がない(「残業代ゼロ法案」
との批判がある）

(3)「裁量労働制」よりもさらに労働強化と過労死に結びつく恐れがある（「スーパー裁量労働制」
との批判がある）

[４] その他
１ ＜TV：ソノサキ＞から「カラオケのつくりかた」
日本では月に 2000～ 3000の新曲が生まれ、そのうち月 1000曲がカラオケ化されている。

(1)まずは音入れ
①専属の音楽家が原曲を聴いて、キーボードに様々な楽器別に打ち込んで演奏(オケ）をつくる
（３日に１曲ほどできる）そのときにガイドメロディをつける（これが採点の基準音になる）

②専属の声楽家がガイドボーカルを付けて録音する（週に何曲か）
(2)その音に、背景映像を付ける
すでに何千種類もの背景がコンピュータにストックしてあり、コンピュータに必要項目を入力す
ると自動で背景映像を選択して、映画を作ってくれる。
しかも１曲につき何種類ものパターンを作ってくれる（連続で同じ曲を歌っても背景が変わる）

(3)歌詞の入力と色付け
歌詞と楽曲のデータをコンピュータにスキャンすれば、コンピュータが自動的に歌詞に合わせ
て色付けしてくれる

(4)ここまで出来たら、カラオケ店にネット配信

２ 寒冷地の最新屋外水道管は、四角い箱の中
「水抜き」をすると水位が一気に地下６０ｃｍまで下がる。地下６０ｃｍは温かくて凍らないので。

３ コンビニで弁当買ったら、バーコード読み取りで音がなった
最近のコンビニはバーコードで賞味期限も読み取っているのだ

４ 平昌オリンピックへのロシアの参加問題はどうなりましたか？
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(1)ロシアが各種競技で国家ぐるみで組織的にドーピングしていたことが、国際オリンピック委員会
で既に認定されている。

(2)2016 年リオオリンピックでは、参加・不参加は各競技ごとの国際連盟で決定することになった。
(3)2018 年の平昌オリンピックへのロシアの参加問題に対し、ＩＯＣ国際オリンピック委員会は、ロ
シアオリンピック委員会を出場資格停止処分にした。これによりロシアは平昌オリンピックへの
選手団へ兼を禁じられた。ただし、個人的に潔白が証明された選手の参加は認められる。

(4)ロシアとしては国を挙げての平昌オリンピックボイコットの声もあったが、プーチン大統領は、
潔白を証明して個人参加することを認めた。

(5)そこで、平昌オリンピックでは、オリンピック旗のもと、OARとして個人参加した

５ TV＜ガイアの夜明け＞から、＜TVドラマ：陸王＞の「こはぜや」は実在した
埼玉県行田市はかつて全国の８割の足袋生産をしていた。ここに「きねや足袋」という従業員 40
人の中小企業がある。その企業が「きねや無敵」という足袋シューズを生産販売していて、軽い、
履いてない感じ、履き心地がいいと評判を呼んでいる。

６ 韓国の朴槿恵前大統領の裁判の現段階は？
(1)韓国の朴槿恵前大統領は、財閥をめぐる贈収賄事件の裁判中
(2)争われているのは
①大統領職務権限の私物化
②財閥との癒着
③企業の自律的経済活動や社会貢献の歪曲
④自由な文化活動の妨害

(3）現段階は、今年 2月 27日にソウル地裁で論告求刑が行われ、検察は懲役 30年、罰金 118億円を
求刑。→ 4月 6日に判決が出る見込み

(4) 朴被告の共犯とされるチェ・スンシル被告は、ソウル地裁で２月 13日に、懲役 20年の実刑判決
を受けている。

７ 中国の「二人っ子政策」の現状は？
(1)中国は 2016年、人口減と少子高齢化の進展に対し、これまでの「一人っ子政策」を辞め、産める
子を２人までとする政策変更をした。

(2)ところが 2017年の出生数が前年より６３万人減少した。人口減と少子高齢化の進展に歯止めがか
かっていない。

(3)国民からは「二人目を産むと子育てのために夫婦のどちらかが仕事を辞めて収入が減る。」「子育
てや受験戦争にお金がかかるので二人は育てられない」などの声。

８ トランプ政権の「核戦略見直し（NPR）」は
(1)トランプ米国大統領は今年 2月 2日、中期的な核政策の指針である「核戦略見直し（NPR）」を発
表した。オバマ前政権がめざした「核なき世界」の理想を事実上放棄した。

(2)内容
①非核攻撃の報復にも核兵器を使うことを明示
②核兵器を「使いやすく」するために爆発力を抑えた新型の小型核兵器の開発を明記
③世界 122カ国の賛成で「核兵器禁止条約」が昨年に採択されたことについて、「国際的な安全保
障環境の変化という前提を無視した、全く非現実的な核兵器廃絶の期待」と批判。

④オバマ前政権の NPR ではあらゆる核実験を禁止する「包括的核実験禁止条約(CTBT）」の批准
を追求すると宣言し、「新たな核兵器の開発を行わない」としていたが、「条約の批准をめざさ
ない」と政策を転換。

(3)日本政府の対応
日本政府は、2月 3日、「NPRを高く評価する」という河野太郎外相談話を発表した。

９ ＴＰＰ交渉の現状は？
(1)昨年 11 月のＴＰＰ(環太平洋経済連携協定）11 カ国閣僚会議で、大筋合意に至ったが、その後カ
ナダのトルドー首相が首脳間での合意を拒否していた。

(2)しかし、今年 1 月 23 日のスイスで開かれた世界経済 フォーラム（ダボス会議）で、カナダが翻
意しＴＰＰ交渉が決着したとカナダのトルドー首相が表明した。日本やメキシコなどの説得に応
じた。

(3)今後は、アメリカの復帰と東南アジア諸国への拡大をめざす。

10 2050年のアフリカの人口見通し
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(1)現在アフリカ 54 カ国の人口は 12 億 5600 万人だが、2050 年には倍増して 25 億人になり、世界全
体の 4 人に一人を占めると予想されている。しかも、人口の 6 割を若者が占める。世界各国の企
業はアフリカの経済成長と市場拡大に期待している。

(2)特に現在 1 億 9 千万人とアフリカ最大の人口を誇るナイジェリアは、2050 年には 4 億人に達し、
米国を抜いて、インド・中国についで世界 3位になる見通し。

11 「なんでも買い取る店」は、買い取った中古品をどうしてるのか？
使いかけの口紅→先を削って、メイク練習用に売る
使いかけの香水→芳香剤に売る
使っている Tシャツ→裁断して油ふきに
使っている PC→解体して、PC部品専門店に売る
使い古しの靴・バック・ラジカセ・他→タイにある中古屋では、Used in Japan が人気
使い古しの筆記用具→タイの学校に寄付して、生徒に喜ばれている

5月13日(日）

５月は日曜日ですので、要注意！

<勉強会>は､船橋市勤労市民センター 1時 集合
１．知っ得ニュース（池田義光） ２．日本史教科書の変更点（池田）
３．日本史豆知識（池田） ４．その他（報告者募集中！）

※終了後 船橋駅周辺で ４:４５頃から＜懇親会＞
⇒出欠席をできれば ２週間前までに池田宛てにお知らせください

お知らせ： 社会科セミナーのホームページは
＜船橋市社会科セミナー＞ で検索ができます！
本セミナーのお知らせは、このホームページで行います。「次回の社会科セミナーのお知らせ」

や「社会科セミナー通信のバックナンバー」「韓国見聞録」や「ベトナム見聞録」も公開されてお
りますので是非ごらんください。


